

Gómez, Natalia y Alcántara, Liliana, "Ineficiente, el sistema judicial", *El Universal*, México, 10 de agosto, 2005.

**Dirección electrónica:**

[http://www2.eluniversal.com.mx/pls/impreso/noticia.html?id\\_nota=128213&tabla=nacion](http://www2.eluniversal.com.mx/pls/impreso/noticia.html?id_nota=128213&tabla=nacion)

El sistema de justicia mexicano "se encuentra lleno de ineficiencias y problemas endémicos y se debe reformar a fondo", pues sólo así se podrá resolver el conflicto de la inseguridad pública y garantizar el respeto a los derechos humanos, señaló Irene Khan, secretaria general de Amnistía Internacional (AI).

En entrevista con EL UNIVERSAL, la titular de AI una de las más influyentes organizaciones no gubernamentales en el mundo urgió al gobierno mexicano a realizar las reformas necesarias en materia de seguridad para que todos los ciudadanos del país puedan gozar de este derecho fundamental.

Destacó que "aumentar el poder y los castigos (contra los criminales) no va a resolver el problema de la inseguridad".

¿Cómo se puede combatir la violencia generada por el crimen organizado como el narcotráfico?

Se tiene que reformar el sistema judicial porque se encuentra lleno de ineficiencias y problemas endémicos como, por ejemplo, la tortura. Tenemos que resolver esto de fondo, pues de otra manera se sigue reforzando un círculo de violencia y no se puede estar trayendo al Ejército a resolver todos estos problemas cada vez que se suscitan. Lo que se necesita es fortalecer el sistema policiaco y judicial.

Aseguró que el Ejército no está preparado para realizar labores policiacas ni judiciales.

"No se puede estar trayendo al Ejército a resolver todos estos problemas (de inseguridad) cada vez que se suscitan", dijo.

¿Cómo perjudica a los derechos humanos la intervención de las Fuerzas Armadas en el combate a la delincuencia?

Nuestra preocupación es que el Ejército no está equipado para realizar labores policíacas y judiciales porque no trabaja de una manera independiente y no permite los procesos independientes y transparentes que son necesarios en una sociedad democrática. Hemos documentado la situación de mujeres indígenas de Guerrero que fueron violadas por soldados y no han podido obtener justicia.

Expresó su preocupación porque las presuntas violaciones a los derechos humanos cometidas por integrantes de las Fuerzas Armadas desde hace una década siguen impunes porque son juzgados por tribunales militares que fungen como juez y parte, pese a que esos crímenes deben ser investigados en el ámbito civil.

"Cuando el Ejército se investiga a sí mismo se corre el riesgo de que no haya transparencia y de que estos procesos no sean los debidos".

Consideró que el Poder Ejecutivo y el Legislativo deben analizar reformas legales para que en el caso de que el personal militar cometa violaciones de derechos humanos sean juzgados bajo el sistema civil.

"Desafortunadamente parece existir poco interés por parte de los partidos políticos para tomar este tema y el sistema judicial civil parece darle preferencia al sistema militar para que procesen este tipo de casos", reiteró.

"Esta agregó es una sombra oscura que viene de la historia de México y ya es hora de que la luz brille".

Sin embargo, según Rupert Knox, investigador de AI que acompañó a Khan en su visita a la Secretaría de la Defensa Nacional la tarde de ayer, afirmó que no se obtuvo un compromiso concreto por parte del secretario de la Defensa, Ricardo Clemente Vega, para impulsar una reforma que delimite el fuero militar en estos casos.

El balance

Irene Khan, originaria de Bangladesh, es secretaria de Amnistía Internacional, una organización civil con sede en Londres dedicada a la defensa de los derechos humanos a nivel mundial.

Khan comenzó este lunes en el estado de Chihuahua una visita de alto nivel a nuestro país, la segunda que realiza en la administración del presidente Vicente Fox.

Durante su último día de visita, la secretaria general de AI tuvo actividades en el Distrito Federal. Al hacer un balance de su viaje, la secretaria general de Amnistía Internacional expresó que hay incongruencia por parte del gobierno federal al promover "con intensidad" la defensa y respeto a los derechos humanos en el extranjero y no aplicar esta política en el territorio mexicano.

Pidió a las autoridades del gobierno mexicano la solución a los asesinatos de mujeres en Ciudad Juárez y Chihuahua; al acoso que sufren los campesinos ecologistas de Guerrero Felipe Arriaga y Albertano Peñaloza, y la amenaza a la libertad de expresión que padece el periódico *Noticias* de Oaxaca.

Además, comentó que México cometió un error al permitir que prevalezca la impunidad de los crímenes del pasado. Manifestó que se deben eliminar las barreras legales y jurídicas para enjuiciar a los responsables de la llamada *guerra sucia*.

Primero se reunió con los familiares de los campesinos ecologistas de Guerrero, Felipe Arriaga preso por ser el supuesto responsable de un homicidio y de Albertano Peñaloza, quien sufrió un atentado por un grupo armado en el que murieron dos de sus hijos.

A este respecto, Irene Khan comentó que es preocupante que prevalezcan los abusos cometidos en contra de los defensores de los derechos humanos sin que las autoridades hagan algo para investigar esos casos, sancionarlos y prevenirlos.

Al mediodía, en una breve reunión, Khan pidió al secretario de Gobernación, Carlos Abascal, intensificar las medidas para prevenir asesinatos de mujeres en Ciudad Juárez, cuestión en la cual AI "sigue teniendo preocupaciones serias".

Informó a los reporteros que pidió a Abascal una evaluación del programa de 40 acciones federales para prevenir los homicidios y que la comisión especial no desaparezca con el fin del sexenio.

Por la tarde, se reunió con el canciller Luis Ernesto Derbez, ante quien reiteró su preocupación porque a nivel local no se promueven y defienden los derechos humanos con la misma intensidad que se hace en el ámbito internacional.

Por la noche, Khan sostuvo un encuentro con integrantes del PRI, PAN y PRD, a quienes les manifestó que "convertir los derechos humanos en una realidad, es el sueño de la sociedad mexicana", y reiteró que mientras el gobierno federal promueve a nivel internacional la defensa de los derechos humanos, en el país no se concreta ese compromiso.

Confió en que ésta haya sido la primera de varias discusiones "para poner el tema de los derechos humanos en la agenda electoral" y que aquellos candidatos electos concreten sus compromisos en la materia.

En esta reunión estaba confirmada la presencia del dirigente del Partido de la Revolución Democrática, Leonel Cota Montaña, y de Acción Nacional, Manuel Espino. Sin embargo, ninguno de los dos acudió a la cita.